



El Salvador



- Conoció un periodo de inestabilidad política y de guerra civil en 1980 cuyo balance fue de 75 000 muertos, 8000 desaparecidos y 40 000 heridos. Enfrentamiento entre el Ejército gubernamental y el FMLN (Frente Farabundo Martí de Liberación Nacional), movimiento guerrillero de izquierda.
- La vida política se apaciguó pero en 1989 el FMLN llegó a la capital y las Fuerzas Armadas recibieron la orden de « eliminar a los subversivos de la UCA » (Universidad Centroamericana) ⇒ 8 miembros de la universidad fueron asesinados. Los militares condenados fueron amnistiados por la Ley de Amnistía para la Reconciliación y la Paz de 1992. En 2009, la Audiencia Nacional española declaró que investigaría el caso de la matanza en la UCA.
- **Camino hacia una era más apaciguada**
- Los acuerdos de Chapultepec en 1992 permitieron la paz, la recuperación económica y la creación de la Policía Civil con una doctrina basada en los derechos humanos. Inicio de un bipartidismo.
- En 1994: escisión del FMLN entre el ala demócrata y el ala marxista.
- Otro partido de mayor influencia: ARENA (Alianza Republicana Nacionalista) cuyos líderes dirigieron el país de manera liberal, mediante privatizaciones y creación de zonas francas → hubieron adelantos económicos pero no sociales lo que explica que el FMLN ganara los comicios solo a nivel local.
- No obstante, en 2009 el FMLN ganó la presidencia con Mauricio Funes ex periodista de la CNN. De centro izquierda pero con un vicepresidente guerrillero oriundo del ala marxista. Un diputado del FMLN está metido en la venta de armas a las FARC. Firmó el ALBA y estaba en relación con Hugo Chávez ⇒ relaciones difíciles con EEUU.
- Comicios de 2014, Salvador Sánchez Cerén (ex comandante guerrillero, profesor y sindicalista) fue electo por un pelo (el 50,11%) contra Norman Quijano (candidato de derechas) tras un recuento de papeletas. Pero el 1ero de junio de 2019 Nayib Bukele Ortez fue electo.
- **La era Bukele**
- Una crisis política en el Salvador se desarrolló el 9 de febrero de 2020 cuando el gobierno del presidente Nayib Bukele ordenó el ingreso de tropas del Ejército de El Salvador a las instalaciones de la Asamblea Legislativa.

- Sus drásticas medidas contra los mareros encarcelados e infractores al estado de emergencia producto de la pandemia por Covid-19 en el país le han valido las críticas de organismos de derechos humanos.
- El 7 de septiembre de 2021, entró la nueva ley relativa a la criptomoneda. Primer país en hacer del bitcoin una divisa oficial.
- **Los numerosos terremotos debilitan el país**
 - * El 10 de octubre de 1986, un terremoto de 7.5 grados de intensidad en la escala Richter, destruyó gran parte de la ciudad de San Salvador con un total de 3500 - 5600 fallecidos y 200 000 damnificados.
 - * El 13 de enero de 2001, otro terremoto, este de 7.7 a 8.0 grados causó gran destrucción a lo largo y ancho del país. Mató a 944 personas y dejó también a varios miles sin hogar.
 - * El 13 de febrero de 2001, exactamente un mes después, otro terremoto, de 6.6 grados, mató a 315 personas, dejando sin sus casas a cientos de familias, especialmente en el interior de la república, donde viven los estratos más pobres de la sociedad.
 - * El 13 de octubre de 2014, un terremoto, de 7.3 grados ocurrió tres días después de la conmemoración del terremoto de 1986. Los daños fueron más leves y mató a una persona.
- **El fenómeno de las maras**
es hoy una lacra y un desafío que el Estado salvadoreño intenta superar mediante una política represiva.

Las maras

- * En los años 80, los desplazados a EEUU, adiestrados para la guerra y sin recursos económicos, formaron la MS-13 o Mara Salvatrucha 13 (Mara = enjambre de hormigas migratorias devastadoras ; Salva = salvadoreño ; trucha = listo ; 13 = barrio Southcenter de Los Ángeles) y la Mara 18 (calle 18 de Los Ángeles). Grupo criminal violento expulsado de EEUU.
- * 1992, pierden el derecho de asilo y vuelven a El Salvador y conservan su estructura ejerciendo un auténtico gobierno.
- * Viven de la extorsión a comerciantes y conductores, del tráfico de armas.
- * Las maras se extienden a toda Centroamérica.
- * El marero = menor de edad drogadicto que ha carecido de estructura familiar. Para entrar en el grupo hay una serie de pruebas que van del robo al asesinato. Se reconoce por los tatuajes, la lengua y ciertos códigos gestuales.
- * Es imposible salir de una mara, muere el 65% de los que lo intentan. Para librarse muchos apelan a una vocación religiosa. Los tatuajes dificultan la reinserción.
- * En 2009, el fotógrafo francoespañol Christian Poveda fue asesinado por dirigir un documental sobre la Mara-18, « La vida loca ».